

PRI - Proyecto de Reconocimiento Institucional UNSAM, 2022-2024

Título del proyecto:

Arquitectura, infraestructura y paisaje industrial: el caso del partido de General San Martín (Pcia. de Buenos Aires)

Equipo del proyecto

Investigadores: Silvia Alvite, Martín Capeluto, Paz Castillo, Valeria Gruschetsky, Carolina Kogan, Lorena Vecslir, Fernando Williams

Colaboradores: Agustina Martorell, Luca Peñalver, Constanza Tommei.

Resumen del proyecto:

Gral. San Martín es uno de los distritos de mayor concentración industrial de la Argentina, declarándose en 2014 como capital nacional de la mediana y pequeña industria. Desde el municipio y otros estamentos públicos, la industria ha sido reconocida como parte de la identidad cultural de San Martín. Sin embargo, y en línea con la débil presencia que los restos materiales de la industrialización tienen en la historiografía argentina, poco es lo que se ha indagado en forma sistemática acerca de las múltiples implicancias que tiene en el partido de Gral. San Martín la presencia de la industria, tanto desde la investigación básica como desde la investigación aplicada. El equipamiento edilicio e infraestructural relacionado con esta actividad aún no ha sido caracterizado y mucho menos reconocido como patrimonio. Ello se debe a la falta de relevamientos sistemáticos que permitan construir una historia de esta edificación e identificar casos de interés en virtud de sus características arquitectónicas o ingenieriles. El presente proyecto PRI pretende explorar y entender tanto los conflictos como las potencialidades de la presencia de la industria en el entorno construido del partido de San Martín, sin desconocer un contexto mayor definido por la Región Metropolitana de Buenos Aires. Sentando las bases de una investigación de largo aliento, proponemos partir de la consideración de lo que se ha estudiado sobre la industria en la Argentina (tanto desde el punto de vista socio-económico como urbanístico-arquitectónico) para avanzar en la identificación y ponderación de casos y problemas que permitan cuantificar, espacializar y caracterizar la presencia edilicio e infraestructural de la industria en el partido de Gral. San Martín.

Objetivos

- Construir un estado de la cuestión de los estudios sobre la industria que incorpore en forma articulada los enfoques de la historia socio-económica, de la historia cultural, de la historia de la tecnología y de la historia de la arquitectura y el patrimonio.
- Identificar, analizar y poner en relación registros y relevamientos existentes de la actividad industrial y de su edificación en el partido de San Martín.
- Cuantificar, caracterizar y espacializar dicha edificación.
- Establecer vínculos con otros grupos de investigación que tengan a las industrias y al desarrollo industrial como foco de indagación
- Construir un espacio de estudio y discusión sobre el desarrollo de la industria en San Martín que incluya a docentes-investigadores del Instituto de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Nacional de San Martín (IA UNSAM), a estudiantes avanzados de la carrera de arquitectura y de la Maestría en Proyecto de Intervención en el Patrimonio Territorial, Urbano y Arquitectónico (IA UNSAM) y a investigadores que abordan la temática industrial desde diferentes disciplinas.

Actividades programadas:

- Octubre 2022: Evento público con los/as autores/as de los proyectos de final de carrera del Instituto de Arquitectura (IA, EHYS UNSAM) que han trabajado en entornos industriales del partido de San Martín.
- Noviembre de 2022: Evento público con los/as autores/as de tesis sobre casos vinculados a la industria dentro de la Maestría “Proyecto de Intervención en el Patrimonio Territorial, Urbano y Arquitectónico” (IA, EHYS UNSAM)
- Primer semestre 2023: Ciclo de charlas públicas con especialistas sobre distintos aspectos de la actividad industrial en la Argentina.
- Segundo semestre 2023: Encuentro con investigadores de otras unidades académicas de la UNSAM



Fuente: AGN Departamento Fotográfico